

Precio de suscripción:
0'50 pesetas
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

Seccion Religiosa.

Domingo 18. — Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora, San Eustaquio y compañeros mártires y el beato Francisco de Posadas cfr.

Lunes 19. — Santo Tomas de Villanueva arzobispo de Valencia.

Martes 20. — San Juanuario obispo y mártir.

Miércoles 22. — San Mauricio compañeros mártires y san Silvano confesor.

Cultos

Domingo 18. — La Misa y oficio divino son de los Siete Dolores de la Santísima Virgen María, con rito doble mayor, color blanco, haciendo conmemoracion de Santo Tomás de Villanueva obispo y confesor, y de la Dominica 16 despues de Pentecostes y 3 de Septiembre.

En la Catedral fiesta en honor de los Dolores Gloriosos de Maria Santísima, predicando el Rdo. D. Pedro Anglada Beneficiado.

La Oracion de 40 horas continua en la misma esponiendo S. D. M. á las 6 de la tarde y reservando á las 8. Al toque de Ave-Maria, Corona de Dolores y coplas cantadas.

En San Francisco, fiesta de las Llagas del Santo Patriarca de Asis, con sermon por el Rdo. D. Pedro Villalonga. Economo.

En el Sagrado Corazon las Hijas de Maria tienen la Misa de Comunión á las 7 y media, y á las 3 de la tarde, el ejercicio y plática por el señor Director.

Lunes 19. — La Misa y oficio divino son de los Santos Jenaro y compañeros mártires, con rito doble, color encarnado.

Martes 20. — La Misa y oficio divino son de los Santos Eustaquio y compañeros mártires, con rito doble color encarnado.

En San Francisco despues del Rosario se practica el devoto ejercicio en honor de San Antonio de Padua.

Miércoles 21. — La Misa y oficio divino son de San Mateo Apostol y Evangelista, con rito doble de 2.ª clase, color encarnado, haciendo conmemoracion de la Feria.

En San Miguel, al anochece despues del Santo Rosario comenzará la novena al santo Arcangel.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE

LAS CLASES OBRERAS.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon Inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que anime las relaciones entre patronos y obreros el verdadero espíritu cristiano.

PROPÓSITO.

Orar y dedicarse á promover el bien de los obreros.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Las necesidades especiales de Menorea.
- 2.ª Una obra católica.
- 3.ª Varias necesidades particulares y acción de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Septiembre y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 15, Santa Catalina de Génova.

29, San Miguel Arcángel.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por las almas de tres asociados, que fallecieron durante el mes de Septiembre.

A. M. D. G.

DEL GENERAL-POLAVIEJA

Persona extraña á la politica militante, unida por vinculos de afecto é identidad de opiniones con el general Polavieja, ha recibido de éste una carta de excepcional interés, en la que dicho general declara su aspiración al Gobierno y traza el programa que se propone desenvolver si la opinión pública y la confianza de la Corona se le otorgan. El anónimo comunicante ha creído llegado el caso de hacer públicas las manifestaciones del general Polavieja, y las entrega á la prensa con este objeto, ocultando su nombre, para que no le atribuyan afanes de exhibiciones de que está exento.

La carta del general Polavieja, que es sin duda el manifiesto que se anunciaba, dice así:

Mi querido amigo:

Diariamente recibo cartas escritas en el mismo sentido que la última de usted y firmadas por personas á quienes no puedo atribuir otro movíl que el deseo del bien público.

Reflejo de un estado de opinión que nuestros hombres políticos no sospechan siquiera, y que tampoco la prensa periódica gradúa ni conoce con exactitud, esas cartas me persuaden de que estaba yo en lo cierto al resistirme á creer que el país fuera insensible á sus desdichas. Noto con gusto que no á todos los españoles falta, en estas horas tan tristes para nuestra patria, lo que se ha llamado dignidad del infortunio, y que tras de las clases sociales en que ni el alma ni la materia sienten las heridas hechas á la integridad y al honor de la nación, palpita, llena de anhelos de mejora y de enmienda, una España que no se resigna á morir.

Muchos de los que á mi se dirigen ofrecenme el concurso de elemento de gran significación, ó de colectividades y asociaciones respetables. Todos me estimulan á que rompa el silencio guardado hasta ahora, y á que, poniéndome en comunicación directa con el país, haga público lo que ya no es un secreto para cuantos mantienen asiduo trato conmigo.

Yo no podía ni debía hablar durante la guerra. Tampoco me era lícito responder á excitaciones semejantes, en los momentos en que el Gobierno entablaba la negociacion que nos ha conducido al Protocolo de Washington. Soldado sin puesto alguno en la politica militante, sin asiento en las Cámaras, el patriotismo me mandaba callar y obedecí á su voz. Pero las circunstancias son hoy muy diferentes. Consumada la catástrofe, la mutilacion del territorio sólo aguarda el voto de las mayorías parlamentarias. No hay retroceso posible en el camino emprendido. Obstínase, además, parte de la prensa en atribuirme actitudes que no he pensado tomar, y ninguna razón pública ni privada impide que lo que usted y muchos amigos míos saben desde hace tiempo, lo sepa también el país en cuanto se ofrezcan oportunidad y modo de dárselo á conocer.

Voy, pues, á constestar á su carta lo más clara y más sencillamente posible, sin preocuparme de la forma ni del método, y sin lá pretensión de abarcar todos los problemas de la vida nacional: entre otras razones, porque las circunstancias en que nos hallamos no me permiten hablar de algunos de ellos como yo quisiera. Por esto mismo dejaré sin respuesta la parte que se refiere á cosas pasadas, pues me aflige en extremo llevar la consideración á lo que se debió hacer, y no se ha hecho; á lo que se pudo evitar, y no se ha evitado. Creo que España tenía derecho á esperar una dirección más acertada y un empleo más provechoso de sus recursos y de sus sacrificios, y que el único consuelo que puede quedarnos es pensar que las culpas no recaen sobre el país, tan dócil en dar cuanto se le pidió para sostener empresas acometidas sin reflexión y sin plan: recaen todas sobre sus gobernantes de ayer y de hoy.

Es verdad lo que usted dice: yo no fuí oído en Cuba, ni lo fuí en Filipinas. Mis advertencias, mis comunicaciones, mis Memorias, se perdieron en el vocerío de las disputas parlamentarias, ó duermen bajo el polvo de oficinas que no parecen creadas para servicio de la nación, sino para goce y recreo de los familiares, los amigos y los protegidos de nuestros magnates políticos. De todo ello me consolaría con ser escuchado en lo que nos queda de aquella patria otro tiempo tan grande y tan gloriosa; porque no dudé usted de que sobre nuestro pobre y reducido hogar de hoy vendrán todavía desolaciones mayores, si pronto y resueltamente no acometemos la obra de rehacer á España transformando la politica, cambiando de procedimientos de gobierno y administrando con severa rectitud los restos de nuestra pasada grandeza.

Es imposible seguir así: reconócenlo ya aun los que antes de la guerra fiaban en evoluciones interiores de los partidos, y hago á los mismos hombres que llevan la dirección de éstos lá justicia de creer que, en el fondo de sus conciencias, están no menos persuadidos que usted y que yo de que los organismos que dirigen son impotentes para la reconstitución deseada por todos. Persistir en no rectificar nuestro sistema político, sería condenarnos á una postración vergonzosa, y tras de ella á una muerte segura.

Nadie querrá que la nación se pierda por salvar rutinas y formalismos desacreditados; ó por conservar estas organizaciones decrepitas, que, falseando la esencia del gobierno constitucional, corrompiendo el voto, haciendo tributarias suyas la administración y la justicia, anulando cuanto no se subordina á ellas y vinculando el poder gracias á la regularidad de un turno que hasta las dispensa de vigorizarse en la comunicacion diaria con el sentimiento público, todo lo han desbaratado, empequeñecido y disuelto, en proporciones que ni los más pesimistas pudieron imaginar.

Esa política, que ni siquiera ofrece ya las audacias y los idealismos desorganizadores, pero generosos y nobles, de otros tiempos, ha ido desarrollando en todos los órganos del Estado gérmenes morbosos, que tenían que acabar por apoderarse aun de los que viven á mayor distancia del foco de infección. El mal se extiende hoy á todo, y en todo será preciso que penetren el hierro y el fuego. O cauterizar con mano implacable las llagas, ó aguardar á que de ellas nos vengan la muerte: no hay otra cosa ni otros términos en que escoger.

Se ha supuesto que yo aspiraba al gobierno por conjuras tramadas en la sombra, y que me apercibía á recibirlo sin que la opinión pública tuviese parte alguna en su otorgamiento. Los que eso dicen, como los que creen que retrocederé ante la magnitud de la empresa, no conocen bien el propósito que me guía, ni las circunstancias en que nos hallamos ni la suma de fuerzas sociales con que puede contar en España todo el que acometa una obra de reconstrucción nacional.

Lo he pensado mucho, lo he madurado en el fondo de la conciencia, y no vacilo ya ante ninguna clase de responsabilidades, ni me tiene siquiera el temor de que mi voz sea desoída de nuevo. Lección tan dura como la que acabamos de recibir, no puede perderse en la indiferencia general de la nación. Lo que se haga hoy servirá, cuando menos, para preparar el campo á otros más afortunados, nunca mejor intencionados que yo.

Opino, como usted, que se impone una apelación vigorosa al sentimiento nacional, sin miedo á la campaña que todos los intereses amenazados han de emprender, y reconociendo que no será pequeño obstáculo el cansancio de las gentes, en memoria de tantos programas que algún día fueron tomados por fórmulas eficaces de mejoramiento.

Parecería trabajo pueril, ante la magnitud aterradora de la catástrofe, enumerar una por una las novedades que hay que introducir en la gobernación del Estado para curar los males que la patria padece y evitar que se repitan. Mas por ningún motivo puedo dispensarme de declarar resueltamente mi propósito de poner mano en la honda reforma que ha tiempo pide la opinión de los buenos. Ningún organismo público responde bien á los fines que ha de cumplir. En la enseñanza, en la justicia, en la administración, en todo, impónense transformaciones radicales, que no se detengan ante la protesta de los intereses creados, ni de los falsos derechos adquiridos. Hay que elevar la cultura del país convirtiendo la enseñanza de bachilleres y doctores en educación de hombres formados para las luchas de la vida y de ciudadanos útiles á su patria. Hay que organizar los Tribunales de modo que entre ellos y la conciencia popular se restablezca aquella confianza que los desafueros de la política les arrebatara. Hay que restaurar la hacienda fundándola en prácticas de sinceridad, trayendo á tributar todas las manifestaciones de la riqueza, haciendo efectivo el principio de la proporcionalidad en las cargas, poniendo término á la inestabilidad de los tributos y llevando un sentido social á la exacción de los impuestos indirectos, que pesan con abrumadora gravedad sobre las clases menesterosas. Ni siquiera podrá excusarse la reforma de los malos hábitos que han viciado nuestras instituciones parlamentarias y enajenándolas el amor de los mismos que pelearon tanto tiempo por establecerlas. Y hay, sobre todo, que purificar nuestra administración, imponer desde lo más alto á lo más bajo las ideas del deber y de la respon-

sabilidad, y destruir sin compasión y sin descanso ese afrentoso caciquismo de que me repugna hablar, pero en cuya extirpación me emplearía con tal empeño, que, por sólo no lograrla, habría yo de considerar fracasados todos mis intentos.

España debe acomodar su vida á la situación de estrechez en que ha caído; pero haciéndolo como pueblo que no renuncia á sus destinos, ni se aviene perdurablemente á la desgracia. Hay que poner en armonía los medios con el fin, cosa que nunca hicieramos: unas veces por aplicar medios grandes á fines mezquinos, otras por lo contrario. Sin perder un día, sin perder una hora, es preciso inventariar el haber nacional y decirle al país, aunque le hayan de salir al rostro los colores de la vergüenza, decirle lo que le queda, lo que tiene, lo que puede ganar y lo que puede perder. Gobierno nuevo que no haga eso, y que no lo haga inmediatamente, comenzaría por imitar á los viejos. La ocultación sistemática de la verdad, en cuanto á nuestro patrimonio, á nuestros recursos, á nuestras fuerzas militares, á todo lo que vive bajo la acción directa del Estado, tiene no poca parte en los desastres últimos. La Nación no supo nunca lo que era, ni cómo estaba. Se la ha venido engañando con espejismos halagadores, ó con misterios pueriles, para que al cabo nos venciese un pueblo donde no se hace misterio de nada, en una guerra con planes pregonados á los cuatro vientos.

Fatigada de tantos ensayos y del tejer y destejer continuos con que los teóricos han desorganizado al país, la opinión proclama tiempo ha la necesidad de que á la política de las abstracciones sustituya en el Gobierno la política agraria, la política industrial, la política mercantil. Es preciso que dejemos de pensar en los comités, en las falsificaciones electorales y en los medios de fabricar, no tan sólo las mayorías que votan, sino hasta las minorías que fiscalizan y discuten, para pensar en los campos sedientos, en los caminos sin abrir, en los montes talados por el caciquismo, en los transportes costosísimos, en los puertos, en los talleres, en los tratados de comercio y en la protección inteligente de todo interés constituido y de toda riqueza que nace. Conviene ya traer á las esferas superiores de la administración, no sólo el apoyo, no sólo el sentido de esas grandes fuerzas sociales, sino también su representación personal y propia.

Necesidad imperiosa es que la vida económica del país se desenvuelva sin las trabas de una centralización que levanta ya entre nosotros alarmanes protestas. Ha de estar ciego el que no vea que casi todas las regiones de España, en particular las que se aventajan por su cultura, su laboriosidad y su riqueza, mirando quizá más á los efectos que á las causas, atribuyen á la indole misma y á la organización del poder central los malos resultados de la política seguida hasta aquí. Se percibe ese sentimiento á corta distancia de Madrid y el ocultarlo sería una de tantas ficciones inútiles. En él hay peligros que conviene evitar y hay igualmente un fondo común de aspiraciones que me parecen legítimas.

Bajo poderes vigorosos que mantengan la unidad política, refrenando enérgicamente hasta la más leve tendencia á disgregaciones criminales é imposibles, yo no veo inconveniente sino más bien ventaja, en llegar á una amplia descentralización administrativa, en dar á la vida local desenvolvimientos que raro es el partido que no pide ya para ella y en

acometer con ese sentido la reforma de las instituciones municipales y provinciales.

(Se concluirá).

Noticias nacionales.

—*Washington*.—Los pasajeros del vapor *Sathapen* que procedente de Manila ha llegado á San Francisco de California, da cuenta de haber estado una rebelion en las islas Carolinas.

Numerosos indígenas atacaron á Ponapé, pasando á cuchillo á la guarnición española, compuesta de 200 hombres, y cometiendo actos de inconcebible barbarie.

—*Telegramas de Portsmouth* (Estados-Unidos) dicen que á bordo del vapor «*City of Rome*» han salido de dicho puerto para el de Santander el contralmirante Cervera y 1,700 marinos españoles, siendo aclamados por el pueblo en el momento de zarpar.

—A bordo del «*Champagne*» han salido de Nueva-York los plenipotenciarios norteamericanos que han de negociar la paz con España en París.

Antes de salir de Washington fueron recibidos por el Presidente Mac-Kinley y el ministro de Estado.

—Segun telegrafian de Manila, el general Merrit se dirige á París con amplios poderes de los insurrectos filipinos para reclamar el protectorado de los Estados-Unidos sobre todo el Archipiélago.

Este hecho ha contribuido á suavizar algo las diferencias entre yankees y tagalos.

—*París*.—Ayer en Trieste hizo el pueblo una manifestación tumultuosa delante de muchos establecimientos italianos, obligando á cerrarlos y rompiendo infinidad de cristales.

Uno de los grupos apedreó la fachada de la Sociedad de gimnástica, cuyos individuos, que son italianos, se defendieron á puñetazos, hasta que intervino la policía, arrestando á 35 individuos.

Costó gran trabajo á la fuerza de orden público disolver los grupos, que á cada momento se rehacían; quedando al fin restablecida la tranquilidad á la una y media de la madrugada.

—El ministro de Hacienda ha leído en el Congreso varios proyectos de ley concediendo créditos entre ellos uno para atender á los gastos de las Comisiones que han de investigar los abusos cometidos en el reemplazo del ejército.

El señor Montes Sierra pide antecedentes relativos á la *Gaceta Agrícola*, periódico declarado oficial, que fué dirigido por el conde de las Almenas.

El señor Uría, recogiendo alusiones del general Primo de Rivera en el Senado, dice que no tienen ningún valor, porque cuando ha recibido el orador pruebas constantes de estimación por parte de las autoridades filipinas. «Por lo demás,—añade,—lo hecho por el general Primo de Rivera no corresponden á la seriedad de un general español.» (Rumores.)

«Yo—continúa diciendo—podré ser combatido por el general Primo de Rivera, pero puedo asegurar y probar que hoy mi fortuna es la misma que la de ayer. Otros, en cambio, se han enriquecido en las colonias á costa del Tesoro de las mismas.»

Conviene, por lo tanto, ir denunciando á la opinión estos hechos para que salga de su letargo.»

El presidente de la Cámara interrumpe al orador, advirtiéndole que no prosiga por este camino.

Pasa el Congreso á la orden del día: Discusión de las autorizaciones solicitadas por el Gobierno.

Declárase la Cámara en sesión secreta, en la dicese que consumirán tres turnos en contra los señores Canalejas, Genaro Alas y Villanueva.

En Palacio.—A la hora de costumbre ha ido Palacio el señor Sagasta para despachar con la Regente.

Ha motivado muchos comentarios entre los periodistas la súbita llegada de un ordenanza de la Presidencia con una cartera, pero según ha dicho después el Señor Sagasta, el tal ordenanza llevaba decretos del ministro de la Gobernación convocando á elecciones de dos diputados y un senador por distritos cuyos nombres no recordaba.

Ha ido también á Palacio el ministro de Estado con objeto de enseñar á doña Cristina unas grandes fotografías llegadas de La Haya, en las cuales aparecen gráficamente descritos los festejos celebrados en aquella capital con motivo de la coronación de la reina Guillermina.

Además ha estado en Palacio para despedirse de la Regente el embajador de Alemania, quien se propone pasar una temporada en París.

Telegramas de Madrid del día 14 dicen que el señor Sagasta leyó en las Cámaras el decreto suspendiendo las sesiones de Cortes.

Ha llegado á Vigo el vapor Leon XIII conduciendo al jefe de las fuerzas capituladas en Santiago de Cuba general Toral y además 2.478 repatriados, conduce las fuerzas de Guantánamo que estaban acampadas en la Caimanera.

El Consejo de ministros ha nombrado la comisión que ha de ultimar el tratado de paz en París ignorándose el nombre de los designados.

El gobierno niega toda clase de permisos para celebrar meetings políticos.

La anexión de Filipinas

Un cablegrama de Nueva York, recibido ahora por «The Globe», asegura que el Gabinete americano ha decidido establecer el protectorado de los Estados Unidos sobre todas las islas Filipinas, con la ocupación militar de Manila y otros varios puertos del Archipiélago.

También dice «La Correspondencia Política», de Viena, que en los círculos diplomáticos de París se cree que el gobierno de los Estados Unidos, apremiado por la opinión pública, ha decidido la anexión de todo el Archipiélago filipino.

Existe también la creencia de que tanto el Gobierno como la opinión en América estiman que la rendición de Manila es extensiva á todas las Filipinas.

Añádese que aunque el Gobierno de España opondriase á la entrega de las islas, quizás estuviese dispuesto á cederlas á América mediante una fuerte indemnización.

Gacetilla.

Bienvenido sea.—El jueves por la noche llegó á esta ciudad D. Eduardo Úbeda, hermano de nuestro buen amigo el Rdo. D. Germán Úbeda, Pbro. Capellán de Honor del Sr. Obispo de esta Diócesis.

En las Cortes.—Leemos en un periódico de Madrid que el día nueve del actual el Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis Sr. Castellote, juró en las Cortes el cargo de Senador del Reino. Felicitamos, con tal motivo, á nuestro amantísimo Prelado.

Para Barcelona.—Mañana con el vapor correo de Mahon sale para Barcelona nues-

tro amigo el M. I. Sr. D. Alonso Rodríguez, canónigo de la Santa Iglesia Catedral. Desémosle feliz viaje.

Pailebots.—Procedente de Marsella entró el miércoles en nuestro puerto el pailebot «La Lealtad», y el jueves lo efectuó «La Nueva Estrella» procedente de Barcelona.

Superiora.—El jueves llegó á Mahon la Rda. M. Superiora de las Religiosas Carmelitas, acompañada de la M. Secretaria, al objeto de visitar é inspeccionar las Casas de la Orden establecidas en esta Diócesis.

Feliz viaje.—Mañana sale para Barcelona y Zaragoza el jovencito D. Nicolás Comella con el fin de continuar sus estudios en la indicada capital.

Honra merecida.—Según autorizados informes la maestra de la escuela de niñas de Ferrerías, Srta. D.^a Antonia Salom acaba de ser favorecida con un oficio expedido por la Junta provincial de Instrucción pública, en el que se consignan la satisfacción y agrado con que ha visto aquella comisión los progresos y adelantos que merced al celo y laboriosidad de la citada profesora dejan notarse en las niñas asistentes á dicha escuela, mereciendo tan laudable comportamiento en la acertada dirección de las tiernas alumnas por los primeros y difíciles senderos de las letras, que de tan felices resultados se hiciera mención especial en la Memoria de la visita de inspección practicada en el actual año escolar. Felicitamos con tal motivo á la Srta. Salom, cuyos desvelos por la educación intelectual de la infancia son de todos conocidos, no ménos que el carácter moral y religioso que sabe imprimir en las fases de la enseñanza.

El cupo que del actual reemplazo corresponde á esta isla es el siguiente:

	Soldados.	Península.	Ultramar.
Mahón.	107	77,7	29,8
Ciudadela.	61	44,3	16,7
Alayor.	38	27,6	10,4
Mercadal.	27	19,6	7,4
Ferrerías.	9	6,5	2,9
Villa-Carlos.	7	5,1	1,9

Licencias.—El jueves se presentaron á Sinodo, que se celebró en el lugar de costumbre, nueve señores sacerdotes de diferentes puntos de la isla, al objeto de renovar las licencias ministeriales.

Aprobacion.—El Congreso de Diputados en su sesion del siete de este mes aprobó el dictamen pendiente sobre las nuevas carreteras de esta isla.

En la iglesia de San Francisco.—Los HH. Terciarios tendrán mañana á las siete y media Misa de comunión; á las diez fiesta con sermón á cargo del Rdo. Económico D. Pedro Villalonga y por la tarde el ejercicio acostumbrado.

Diputados provinciales.—Han sido proclamados diputados provinciales electos los señores don Bernardo Amer y Pons, D. Jorge Teodoro Ládico y Olivar D. José de Olives Magarola y D. Mariano Canals Perelló.

Reformas de Enseñanza.—El señor Gamazo tiene ultimado su plan de reforma de la Enseñanza en lo que afecta al Bachillerato.

En él se dispone que en los exámenes de ingreso en los Institutos se exija mayores conocimientos á los alumnos.

Se establecen dos cursos de castellano, dos de francés y tres de latin en los años cuarto, quinto y sexto.

Se amplía la asignatura de Retórica y Poética, explicando los catedráticos literatura española é historia del arte.

También se amplía la enseñanza de Psicología, Lógica y Etica, dividiéndola en tres grupos.

En el grupo de Ciencias se establece, entre otras ampliaciones, el estudio de la contabilidad.

Se suprimen los cursos preparatorios, pero al pasar á facultad mayor sufriran los alumnos un exámen de ingreso, que consistirá en traducciones griego, latin y francés, hechas por los alumnos en un espacio de tiempo determinado.

También se reforman en el proyecto, del señor Gamazo los reglamentos de oposiciones.

VARIEDADES.

CHARADAS

1.^a

Muchos son los cazadores
que emplean la *dos primera*;
siendo muchas las mujeres
que también se sirven de ella.
Una santa encontrará
en la *segunda tercera*,
y cierta region de España
mi *todo* te manifiesta.

JACINTO.

2.^a

Villa indican *prima dos*;
cuarta tercia distincion;
y mi *todo* es apellido;
con que búscalo, lector.

C. M.

3.^a

Nota musical *segunda*,
preposicion nos da *prima*;
consonante la *tercera*
fuerte union mi *todo* indica.

CÁNDIDO.

Solucion á las charadas del sábado pasado:

A las 1.^a HU-MO-RA-DA

A la 2.^a CE-LA-JE

A la 3.^a RA-MO-NA

SUBASTA

Los días 20 y 21 del corriente se subastarán y rematarán si la postura es conveniente varios muebles y efectos en la casa habitación que fué de D. Rafael Farnés.

INTERESANTE

Dando su valor, se compran toda clase de monedas de oro y alhajas viejas, como igualmente toda clase de monedas de plata fuera de circulación.

FONDA DE FELICIANO

Sólo permanecerá hasta mañana á las cuatro de la tarde.

PARA VENDER

La herencia de D. Rafael Farnés tiene para vender una porción de terreno lindante con la playa de Santandria, cosa de 9 cuarteras sembrado con su hermoso huerto, casa de recreo, hortalías y una porción de edificios. Para informes dirigirse á D. Miguel Sintés Febrer y D. Tomás Preto Preto.

Aún es tiempo

Estamos en plena paz: paz tan honrosa para nosotros, como no podía menos de esperarse del H. . . Paz y demás HH. . . Primos, . . . sobrinos, . . . yernos y . . . demás familia que cobra.

La bandera española, que hace cuatro siglos flotó al viento por vez primera allende los mares, llevando entre sus pliegues la religión de Cristo y la civilización á pueblos bárbaros é ignorados, ha sido arriada para siempre, para dejar su lugar á la *civilización moderna*, encarnada en el maldito sistema liberal, y sustituir por el triángulo masónico la Cruz del Redentor.

Los acuerdos del Supremo . . . Consejo de la Masonería han sido cumplidos en todas sus partes, y á los más conspicuos personajes del liberalismo ha cabido la *honra* de llevarlos á término, dando así una palpable prueba del *patriotismo* y demás virtudes cívicas de que se hallan adornados los liberales todos sin excepción.

¡Bien por los liberales! aun cuando sus personas debieran correr la misma suerte que el bronce de Elduayén, sus nombres merecen ser esculpidos en dorados bronces, aumentando el honroso catálogo de los Judas, D. Julián, don Opas, Riego, etcetera.

El discurso del H. . . Moret en Zaragoza ha dado resultado; los doce mil electores que le llevaron últimamente á las Cortes, deben felicitarse por su elección, y terminar su obra cambiando el nombre de Palafox por el de D. Segismundo.

De cómo el partido fusionista tenía solución para todos los problemas pendientes cuando vino al poder, no deben tener duda los españoles todos, pues los resultados han superado á las promesas.

Prontitud y economía era su lema, por aquello de que el tiempo es oro, y el mal paso hay que pasarlo pronto.

En cuatro meses ha perdido España sus colonias, sus escuadras, millones á cientos, hombres á miles, vergüenza y dignidad hasta lo inverosímil, y no ha perdido todavía su nombre, porque éste ha quedado tan alto, tanto, que es difícil por el pronto la sustitución.

Después de todo esto, *aquí no ha pasado nada*; los muertos al hoyo, y nuestros *salvadores* liberales al bollo, á disponer nuevas elecciones para preparar la *reorganización* de España y enjugar el déficit de su Hacienda, apretando algo más las clavijas á los contribuyentes.

Si cada pueblo tiene el gobierno que se merece, hacen bien los liberales en establecer de nuevo el turno pacífico, con hombres nuevos ó viejos, para conseguir al frente de este pueblo imbécil ó envilecido; pues aun cuando las pérdidas sufridas son tantas y tan sensibles, no son en verdad las que más contristan el ánimo, siquiera sea por lo previstas.

Lo que verdaderamente apena, lo que hace derramar lágrimas de sangre á los

que no piensan en liberal, es su esceptísimo funesto, su egoísmo criminal y la pérdida completa de toda virtud cívica, que es el distintivo de todo pueblo noble y digno.

Ante las vergüenzas por que pasa; ante las... *imprevisiones* que le destrozan y aniquilan, responde con el silencio más profundo, con el indiferentismo más glacial; hijos de su enervamiento y atonía, síntomas siempre fatales en toda enfermedad; sin que se escuche una sola voz de protesta en ninguno de sus organismos y clases directoras, por más que á todos alcance la deshonra.

Sólo nosotros protestamos.

Ante tan desconsolador espectáculo, ¿cabe esperar seriamente en su regeneración?

Si; lo hemos dicho mil veces y lo repetimos ahora; puede España salir de la abyección en que se encuentra y volver á ocupar el puesto que en el mundo ocupó; pero para ello es precio que vuelva sobre sus pasos; que así como en mal hora abandonó á Cristo por el liberalismo, abandone á éste y torne á la Cruz, á cuyo sombra santa fué grande, temida y respetada.

De no hacerlo así y pronto, *nulla est redemptio*.

LAIDEN.

Confitería de Estéban L. Sastre

PLAZUELA DEL ROSARIO.—CIUDADELA

Se acaban de recibir los siguientes artículos:
- Aceitunas sevillanas en barrilitos de cristal de 1/2 litro, de 1 litro y á granel.
- Aceitunas rellenas en botes de cristal.

Variantes, Pepinitos y cebollitas en botes cristal.
Quesos de Holanda, Salchichon de Vich y Mostaza Louit Fréres.
Garbanzos del Sauco y mantequilla salada de vacas.
Anchoas de Cadaqués en botes cristal y á granel.
Paquetes de Purés de garbanzos, habas, habichuelas, lentejas y guisantes verdes y amarillos.
Tapioca Indígena y Bloch.
Harina lacteada y leche condensada.
Latas conservas de alcachofas, espárragos, guisantes, tomates al natural, pasta de tomates y pimientos de varias marcas.
Latas conservas de peras, ciruelas y melocotones de Aragón en almibar.
Latas conservas de atun, bonito, merluza y besugo en escabeche tomate y aceite.
Latas Conserva de Langosta, Langostinos, Calamares y Salmon Americano del país.
Latas de sardinias en tomate y aceite de varias marcas.
Latas de perdices asadas y jamón.
Botes de frutas de América en almiba y Piña al natural.
Perlas de Nizam, Trufas, Grosse de Périgord y Champignous de Paris.
Licores, vinos, champagne, vermouth, ron, coñac y ginebra de varias marcas.
Biscochos de la acreditada casa Viñas y C.^a
Chocolates Colonial, Amatller, Desayuno pa-sien y napolitanos.
Hachas y cirios de varios tamaños y precios.
Bujías esteáricas, perforadas, transparentes, de coche y rizadas de varios colores y de gran lujo.
Azúcar de pastilla, blanca, lustre y morena.
Confituras y falcas de Manzanas, peras, ciruelas y membrillos.
Todo á precios económicos.

Para alquilar

Se halla la casa núm. 19 de la calle de San Antonio esquina á la del Notario Quintana, antes Carnicería. Informará Juan Oliver.

TIPOGRAFIA CATOLICA DEL S. CORAZON DE JESUS, á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado.

BICICLETAS

GRAN OCASION

GRAN OCASION

Por ausentarse su dueño se venden 7 bicicletas elegantes y á precios baratísimos desde 20 á 45 duros una pudiendo examinarlas y probarlas antes de su ajuste ó si el comprador no supiese montarlas el vendedor se compromete enseñarle gratis. Aprovechen la ocasion y dirigirse á su dueño Elias Conesa, Notario Quintana número 28.

PARA VENDER.

Lo están las fincas siguientes:
- Un hortal situado en el caminito del Cementerio, de 41 áreas 4 centiareas.
- Otro situado en el camino de Binipati de 29 areas 58 centiareas.
- Una porcion de terreno situada en el camino Viejo, de 1 hectárea 97 areas 48 centiareas.
- Otra situada el camino de las Capelletas de 79 areas 20 centiareas.
- Otra en el camino de Algayarens de 40 areas 18 centiareas.
Informará el notario Sr. Anglada.